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P3 要聞

為進一步吸引內地遊客到港旅
遊，多位港區全國人大代表今年建
議提升內地旅客離港免稅購物額，
他們表示，內地遊客的中高端消費
群體更多選擇境外遊，相信當前
5,000元的免稅購物額難以滿足部分
旅客的要求，他們認為，提升相關
額度不僅能幫助香港吸引更多內地
旅客振興旅遊業，也可以進一步幫
助香港發揮推動「雙循環」發展的
優勢。
全國人大常委會委員李慧琼指

出，2023年度訪港旅客約3,400萬
人次，當中內地旅客佔2,650萬人
次，佔訪港旅客人次近八成。當前
旅客由香港入境內地時，在香港本
地購買的個人自用物品僅在5,000元
範圍內免稅，相信難以滿足部分旅
客的要求，也一定程度削弱香港商
品價格競爭力，不利於發揮香港推
動「雙循環」發展的優勢。調整免
稅額是與時俱進的需求，建議提升
內地旅客離港免稅購物額至3萬元。
港區全國人大代表吳秋北表

示，今年兩會，工聯會提出提升內
地訪港旅客免稅購物額至每次3萬
元，全年個人累計不超過20萬元的
建議，一方面是為了更好發揮香港
免稅港的購物天堂優勢，另一方面
也是要滿足內地居民日益增長的消
費能力和要求。
港區全國人大代表徐莉坦言，

香港和內地恢復全面通關以來，內
地旅客赴港消費持續火熱，建議將
內地旅客離港免稅購物額從5,000元
放寬至3萬元，以吸引內地旅客來港
消費，重振香港旅遊產業。
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■很多遊客會在香港的名店購物。 資料圖片

「香港不僅有眾多美景美食，同時還有
來自全世界的各種商品，幾乎可以

一站式買遍全球。」今年2月初曾赴港參加
文化交流活動的西安市民王家鈺，對於香
港「購物天堂」的感受和記憶尤為深刻。
在她看來，香港作為全球商業中心，商貿
繁榮、店舖林立，從國際頂級品牌到地方
特色小商品，都能很方便找到。在香港購
物不僅是為了滿足生活實際需求，也是一
種旅遊的樂趣。

5000元額度太少 稍微一買即超

然而對於王家鈺來說，5,000元免稅額
度卻是一個不大不小的「煩惱」。「說實
話，隨着內地生活水平不斷提升，人們的
收入也不斷增加，一般家庭出境旅遊和旅
遊購物的預算，早已超越5,000元很多很
多，更何況是在香港這樣的購物之都。」
王家鈺還告訴記者，包括自己在內的很多

內地遊客，到香港旅遊除了購買自己所
需，同時也會給親朋好友甚至同事買些手
信。「這不僅是一種禮儀，更是一種情感
的傳遞，5,000元確實是太少太少了。」王
家鈺坦言，可能很多時候，大家都真的放
不開手腳去盡情購物，皆因稍微一買就超
過免稅額。她相信日後會有越來越多西安
遊客赴港旅遊購物，希望各方能盡快調整
購物免稅額度，以滿足遊客的多元旅遊需
求。
「我覺得香港非常適合拍照，也適合

打卡，美食也很好吃。」早前剛去香港旅
遊的西安市民田時雨對香港讚不絕口，她
指香港商品不僅齊全，價格也非常合適，
此行就買了很多化妝品和香港傳統糕點，
非常開心，「不過如果購物免稅額度能提
高，那就再好不過。」她認為一旦額度提
高，下次再去香港肯定會考慮買更多商
品，同時也會帶動更多內地遊客赴港消

費，利好香港的商貿。
「雖然現時在電商平台購物也比較方

便，但香港的匯率還是有優勢的，我可能
會買一些品牌的東西。」相對於出國購物
和內地較火的海南免稅店，內地市民孟女
士顯然更青睞香港。「與海南相比，香港
在淡季的時候還是更方便一些，國外品牌
也更多一些。而且香港是美食天堂，除了
購物之外，好吃的好喝的都比較多，環境
也好，比去國外的話更近，不需要坐一天
的飛機，感覺也更安全。」
談及返回內地的入境免稅額，孟女士

直言應該以5萬元起步。大約十幾年前，孟
女士在香港買了一隻手錶自用，入境完稅
後和內地買的基本沒有什麼優勢。「其實5
萬到10萬元都可以，最好是10萬元，因為
現在很多東西物價其實也挺高的，有消費
能力的人出去買東西，選的產品可能相對
更寬泛一些。」

西安青島啟個人遊在即 民眾冀滿足消費升級需求
盼增免稅額 遊港暢買更盡興

西安、青島兩市日前被納入內
地赴港個人遊城市，隨着「個人
遊」啟動日期臨近，兩地民眾赴港
旅遊的熱情愈加高漲，然而現行內
地旅客赴港購物返內地的免稅額度
5,000元（人民幣、下同）限制，卻
讓不少人頗為糾結。多位西安、青
島市民在接受本報記者採訪時表
示，香港被譽為「購物天堂」，相
信內地多數遊客赴港除了觀光和美
食，購物亦是重中之重，但目前的
免稅額度卻真是難以滿足遊客消費
升級的需求，希望相關部門能根據
實際情況和遊客的實際需求，對額
度進行調整提升，讓大家赴港遊玩
暢快「買買買」。由西安旅行社組
織的「個人簽」首團將於3月8日啟
程赴港。
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■西安市民在「香港文化展」上欣賞古琴表演。
■西安市民田時雨表示，如果提升額度，
下次赴港旅遊可購買更多東西。
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垃圾徵費需貼地減民怨
垃圾徵費將於今年8月實施，香港

社區組織協會（社協）上月訪問306名
低收入劏房戶，結果有逾七成半受訪者
擔心需要額外購買垃圾袋或指定標籤，
約四成擔心業主會藉此加收垃圾費或租
金。垃圾徵費是本港歷來最大規模的環
保徵費，所有居民和抵港人士皆需遵
守。然而執行上盲點甚多，對低收入群
體和拾荒者的影響可能超乎想像，當局
在推行政策時應適當給予體恤，讓所徵
費用用得其所，真正實踐環保，減少招
致民怨。
環保關乎地球整個生態環境，是重

大的公眾利益，政府透過不同政策促使
每個人注重環保，令污染者承擔應有的
責任，用意無可厚非。然而坊間不少意
見不滿相關部門在推行政策時，似乎只
懂「獨沽一味」不斷徵費，包括膠袋徵
費、玻璃樽徵費、「四電一腦」徵費
等，以致環保費用佔基層市民生活開支
的比例不斷增加。
垃圾徵費其中一大爭議是未有顧及其

他政策效果和目標。社協調查指出，約四
成受訪者擔心業主藉垃圾徵費，加收垃圾
費或租金。有具豐富地區工作經驗人士認
為，此情況大有可能發生，會對現時劏房

租管協議造成衝擊。又如，有意見質疑，
垃圾徵費本質上是要市民遏抑購物慾以減
少產生垃圾，與現時18區日夜都繽紛等
催谷消費救市大相逕庭。
對於部分基層市民來說，即使有心

支持垃圾徵費，執行時卻感無能為力。
有劏房戶表示：「我們根本沒有地方扔
垃圾，家裏也沒有地方收納，希望政府
在每個街口也設立垃圾桶。」但垃圾徵
費的目標之一是減少公共地方的垃圾桶
數量。另有劏房戶表示，因住所沒有廚
房，三餐都需買外賣，而居住大廈或附
近沒有足夠的垃圾桶扔垃圾，容易引致

嚴重衞生問題。
現時至正式實施垃圾徵費僅有不到

半年的時間，相關部門一方面要做好宣
傳教育工作，令盡可能多的市民養成正
確生活習慣，另一方面應正視相關徵費
對低收入人士的影響，幫忙解決棄置垃
圾難的問題，給予適度補貼，幫助拾荒
者轉型。環團經常以日本等地的經驗為
徵費開脫，但在當前比比皆是的產品過
度包裝情況下，單靠居民和旅客的垃圾
徵費效果早已到達樽頸。當局應研究落
實生產者環保責任，才能真正從源頭上
進行減廢。




